

FICHE THÉMATIQUE

Gouvernance et transparence



**CONNECTER L'UNION
EUROPÉENNE AVEC LES
JEUNES**

Comment rendre l'UE plus transparente et accessible ? Comment faire en sorte que les nouvelles lois, politiques et décisions adoptées dans toute l'Union européenne soient réellement adaptées aux jeunes ?

L'un des défis majeurs de l'Union européenne est son déficit démocratique perçu par une partie des citoyens. De nombreux jeunes ont le sentiment que les décisions européennes sont prises sans eux et qu'elles manquent de clarté et de transparence. Ce sentiment est renforcé par la complexité des institutions et par le manque de lisibilité des processus décisionnels.

Retours globaux de la consultation

La méfiance envers les institutions européennes est étroitement liée **au manque d'information et à la complexité du langage politique.**

Les jeunes décrivent un **système trop technique, éloigné de leur quotidien : une "immense bureaucratie"** dont ils et elles **ne voient pas les effets directs.**

Cette opacité nourrit un **sentiment d'exclusion démocratique** : être consulté·e ne suffit pas si l'on ne comprend pas ce qui est décidé, pourquoi ou pour quel impact.



Youth Goal #1 : Connecter l'UE avec les jeunes

Garantir un accès égal à une information de qualité, impartiale et adaptée aux jeunes sur le fonctionnement de l'Union européenne, les moyens d'y participer et les opportunités qu'elle offre.

Retours de l'enquête

D'après vous quelles mesures devraient être mises en place pour renforcer la prise en compte des jeunes dans l'UE

#1 Consultation régulière des jeunes sur des sujets d'actualité

#2 Contacts plus réguliers entre les jeunes et les décideurs et décideuses

#3 Dialogue intergénérationnel

#4 Augmentation du nombre de jeunes décideurs et décideuses

#5 Création de plus de conseils consultations de jeunes pour conseiller sur les nouvelles politiques

#6 Consultation régulière des organisations de jeunesse

Les jeunes souhaitent avant tout être consulté·es régulièrement sur les décisions européennes. C'est la mesure la plus soutenue, devant le contact plus régulier avec décideur·euses et le dialogue intergénérationnel. Ces résultats montrent une volonté d'implication concrète, pas symbolique : les jeunes veulent que leur participation ait un effet réel.

Quels sont les éléments qui pourraient améliorer votre compréhension des décisions politiques ?

#1 Accès à des informations claires sur les sujets politiques actuels

#2 Accès à des informations compréhensibles sur l'élaboration des politiques

#3 consultation régulière sur les sujets liés aux politiques publiques

#4 Accès à des informations sur les priorités des décideur·euses et des partis politiques

#5 Possibilité d'exiger d'avantage de responsabilité des décideur·euses

Pour mieux comprendre le fonctionnement de l'Union, six jeunes sur dix demandent un accès simplifié à l'information politique, suivi par la consultation sur les politiques publiques (50 %) et la transparence sur les priorités des responsables politiques (48 %). L'enjeu n'est donc pas seulement d'informer, mais de rendre les décisions lisibles, visibles et compréhensibles. Les jeunes réclament une Europe claire, pédagogique et proche du quotidien.

Les ateliers sur la gouvernance et la transparence ont révélé une attente unanime : **mieux comprendre comment se prennent les décisions européennes et pouvoir accéder à des informations fiables, claires et adaptées aux jeunes.**

Beaucoup ont exprimé une impression **d'opacité institutionnelle et un sentiment d'exclusion**, accentué par un langage jugé **trop technique et par l'absence de retours visibles** sur les consultations.



Accès à l'information et compréhension du fonctionnement européen

CONSTATS :

- Le besoin d'information adaptée **à tous les publics (âge, handicap, genre)** est exprimé par une majorité des jeunes.
- **Les institutions européennes sont perçues comme complexes et peu lisibles** : beaucoup avouent ne pas savoir qui décide quoi ni comment les lois sont votées.
- **L'information existante est souvent jugée trop institutionnelle, trop dense**, ou réservée à des initié·es.
- Les jeunes associent ce manque de transparence à un déficit de confiance démocratique : **“on ne comprend pas comment ça marche, donc on ne peut pas s'y sentir représenté·es.”**

SOLUTIONS PROPOSÉES / PISTES D'ACTION :

- **Créer des outils pédagogiques simplifiés pour expliquer le rôle des institutions (vidéos, BD, formats interactifs).**
- **Développer des ateliers d'éducation civique européenne dans les écoles et les structures de jeunesse.**
- **Communiquer sur les résultats concrets des décisions européennes à l'échelle locale (affichage, campagnes, réseaux sociaux)**
- **Organiser des rencontres entre élu·es européens et jeunes, dans des formats participatifs.**





Crédibilité et confiance envers les institutions

CONSTATS :

- Les jeunes associent le manque de transparence à une **crise de confiance** : ils doutent que les institutions écoutent réellement les citoyen·nes.
- Certains évoquent une **méfiance vis-à-vis du discours politique**, renforcée par les promesses non tenues ou la difficulté à mesurer les impacts.
- Dans les échanges, le mot "écoute" revient souvent : les jeunes veulent **voir l'effet de leur parole dans les décisions**.
- Plusieurs ateliers soulignent aussi le rôle essentiel de la **presse indépendante et des médias jeunesse pour restaurer la confiance**.

« On ne sait pas ce que deviennent nos propositions. »
« Si on voyait un vrai retour, on participerait davantage. »



SOLUTIONS PROPOSÉES / PISTES D'ACTION :

Créer un **suivi visible des consultations** : publication des contributions, réponses des institutions, retours publics.

Former les responsables politiques à une **communication transparente et accessible** auprès des jeunes.